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書面陳述 
 

您們好！首先多謝各議員對我們部門人手不足問題的

關注，本會謹代表各同事向各議員致謝！ 
 
本會有感現時我們入境處的人手嚴重短缺情況已到達

警界線，究其原因主要是下列幾點： 
1. 出入境旅客每年急增，加上內地自由行及商務旅客的不

斷擴展 
訪港旅客的急增，實導致我們人手嚴重不足的主

因，而我們人手的增長遠遠追不上訪港旅客的急增；e
通道的實施，雖可節省了小部份的人手，但所節省下來

的人手，不足以填補因訪港旅客急增所需的人手，再者，

由於十一歲以下的香港居民及一些因指紋太淺及其他原

因而未能使用 e 通道人仕，須由傳統人手櫃枱辦理出入

境手續，令人手更形短缺。 
2. 計算部門人手的方法 

現時申請增聘所需人手的計算方法，據悉是根據上一

年度增加的工作量作依據，但由申請至批准、招聘、訓

練，到實際人手到位，保守估計已經事隔年多，而旅客

的增長是不斷的，一年追一年，永遠沒有可能追及；其

次，在計算人手增長時，是以平均數計算，舉例說：一

名人員每天能處理 250 名旅客，假設該管制站每天要處

理 5 萬名旅客，得出所需人手便為 200 人，如這 5 萬名 
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旅客的到港時間是平均分佈於該管制站的開放時段內，

當然不會發生問題 , 但旅客們何時過關，非我們所能控

制，我們只能憑經驗及過往數據估計那段時間最多旅客

過關，安排最多人員於該時段當值 , 但如於一些非繁忙

時段，假設只有 500 名旅客過關，是否安排兩名職員當

值便可以呢？這當然絕不足夠，因管制站有最基本人手

需求；正因上述計算的方法，令我們人手嚴重不足。 
3. 沒有預留放假的人手 

我們各同事均有年假，但在計算部門整體人手時，並

未有計算在內，因此每當有同事放假，批准一個同事休

假，人手便缺少一個。 
4. 各項服務、計劃需求增加 

我們部門所負責處理的事務眾多，例如早前的智能身

份證換領計劃，現時處理內地孕婦到港政策、酷刑聲請

問題、支援境外港人求助個案，各項新增簽證申請，如

優秀人才、投資移民計劃及特區護照換領高峰期等等，

令人手不足問題更為嚴峻。 
5. 新的管制站相繼落成 

未來兩個新管制站落成(落馬洲支線及深圳灣管制

站)，所增聘的人手，恐未足以供兩個新管制站應用。 
6. 經濟好轉，人手流失 

經濟好轉，令近年人手嚴重流失，但因招聘、訓練需

時，未能迅速補充。 
 

由於上述原因，人手的失衡，令同事們累積大量的逾時

工作時數、大量積壓的工作、不斷的旅客、前線同事不斷受

到辱罵洩忿、工作環境惡劣、申請休假亦困難重重，人手不

足令越來越多同事假期累積到達上限，一切正常家庭生活亦

受到嚴重影響，令同事無論身、心都極之勞累，壓力及積勞

成疾等等問題不容忽視，如問題得不到解決，這勢將進一步

影響我們的效率、士氣，令問題深化，這是本會所十分憂慮

的！ 
 
 
 



 
 
現時，各同事已克盡己任、咬緊牙關，為捍衛特區而努

力，這是我們的使命，使防線仍能得以堅守，但如人手短缺

問題再得不到舒緩，正如我們一名前副處長所述的比喻：「一

條橡根，拉得太盡會斷的」，如果我們這條橡根真是斷了，

後果將不堪設想，這是本會絕不希望見到的。入境處為保衛

香港特區的第一度防線，如我們把關把得好，令一些犯罪份

子、黑工、妓女等不受歡迎的人物不能進入香港，除保護了

特區的安定繁榮外，更可以免除日後大量繁複困難的調查、

搜捕、檢控等等工作；再者，如我們人手充足，對一些真正

來港旅遊、消費的旅客，能夠迅速為他們辦妥手續，讓他們

愉快地來港，亦即鼓勵他們再次來港消費，對香港的經濟發

展實有莫大的裨益！ 
 
    最後，本會再次多謝各議員對我們的關注，希望各議員

能諒解我們的實際情況，提供援手，讓我們能夠獲得實際應

有的人力資源！ 
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